Секция «Международная безопасность: традиционные вызовы и угрозы»

Нарушения международных режимом экспортного контроля за обычными вооружениями: дилемма ответственности

Научный руководитель - Кузнецов Денис Андреевич

Кузнецов Вадим Борисович

Студент (бакалавр)

Московский государственный институт международных отношений, Факультет политологии, Москва, Россия

E-mail: kuznetz18@mail.ru

На сегодняшний день в связи с увеличением числа регионов, на территории которых протекают вооружённые конфликты, особую актуальность приобретает исследование эффективности международных режимом экспортного контроля за обычными вооружениями. Неоднократные случаи использования странами-покупателями приобретённых вооружений в целях, не совместимых с принципами международного права, привели к выдвижению на первый план проблемы соотношения получаемых выгод от военно-технического сотрудничества с этикой ответственного экспорта. Остаётся неясным, как разрешить важнейшую дилемму отвественности, заключающуюся в необходимости поддерживать собственную военно-промышленную индустрию и её международный престиж, с одной стороны, и предотвращении эскалации вооружённых конфликтов за рубежом в странах—покупателях вооружений, с другой.

Действительно, осуществление крупных проектов в сфере военно-технического сотрудничества затрагивает немало вопросов, связанных с тщательным регулированием экспорта вооружений и технологий двойного назначения со стороны не только самого государства-производителя, но и международного сообщества[3]. Первой крупной попыткой установить международный ограничительный режим по экспортному контролю в сфере вооружений стало создание в 1949 году Координационного комитета по экспортному контролю (КоКом), установившего эмбарго в отношении экспорта всего ряда военно-технической продукции в СССР. Несмотря на это, некоторые компании стран-членов Комитета ради экономической выгоды от сделки с Москвой решались обойти существовавший запрет. Так, в 1987 году обнаружились многократные нарушения эмбарго со стороны японской компании Toshiba Machine Company и норвежской Коngsberg Gruppen, которые в период с 1982 по 1984 гг. поставили советской стороне восемь станков, оснащённых высокопроизводительными вычислительными комплексами[4].

С окончанием холодной войны и крушением биполярной системы международных отношений страны осознали необходимость нового многостороннего механизма, регулирующего все виды трансфера вооружений. В данном контексте действительно прорывным стало принятие в 2013 году на Генеральной Ассамблее ООН Договора о торговле оружием. Согласно положениям документа[1], государство-участник договора берёт на себя обязательство по введению ограничений в военно-техническом сотрудничестве в отношении правительств стран либо негосударственных акторов, которые не могут быть расценены как надёжные импортёры в силу отсутствия гарантий дальнейшего использования вооружений исключительно в целях, отвечающих нормам Устава ООН.

Среди стран, неоднократно совершавших продажу обычных вооружений государствам, ведущим боевые действия за пределами своих границ, есть и мировые лидеры — про- изводители оружия. Широкий общественный резонанс вызвало решение правительства Φ P Γ ввести запрет[2] на экспорт любых видов вооружений в Саудовскую Аравию после

того, как 2 октября 2018 года журналист Д. Хашогджи был убит в консульстве Саудовской Аравии в Стамбуле при невыясненных обстоятельствах. Однако вскоре после оглашения вышеуказанного решения, несмотря на экспортные ограничения, Берлин частично возобновил поставки компонентов, необходимых для сборки военной техники в рамках выполнения совместного франко-немецкого заказа со стороны Саудовской Аравии, и в дальнейшем оружие было доставлено Эр-Рияду от имени Франции[7]. Более того, по данным Министерства экономики ФРГ, в течение 2019 года Германия осуществила поставки вооружений на общую сумму в 1 миллиард евро третьим странам[6], то есть не состоящим с ней ни в какой форме военно-политического альянса. В опубликованном отчёте Египет занимает второе место по закупке немецких вооружений среди всех стран-импортёров, а ОАЭ — девятое, хотя и Каир, и Абу-Даби ещё с 2015 года остаются вовлечены в войну в Йемене как участники международной коалиции, возглавляемой Эр-Риядом.

Война в Сирии, в свою очередь, стала катализатором масштабных ограничений в военнотехническом сотрудничестве европейских государств с Турцией. В стремлении дать консолидированный ответ на проведение Анкарой военной операции «Источник мира» на севере Сирии в октябре 2019 года, ряд стран-членов Европейского Союза заявили о запрете поставок вооружений в Турцию в связи с опасениями, что операция направлена против курдского населения[5]. Германия также заявила о вводе жёстких экспортных ограничений в военной сфере после начала операции. Примечательно, что решимость многих европейских государств ввести запрет на поставки вооружений Турции — члену НАТО и кандидату на вступление в ЕС — отличалась от довольно мягкого экспортного контроля при заключении сделок со странами Персидского залива.

Как ни парадоксально, сегодня большинство ведущих стран-производителей оружия и военной техники — либеральные демократии, провозглашающие примат ценности жизни человека и его прав и свобод. Именно либеральные демократии поддерживали усилия ООН по строительству глобальных режимов контроля над экспортом вооружений, и именно они защищают данные институты. Несмотря на это, международные обязательства зачастую оказываются подчинены коммерческому интересу, а дилемма отвественности решается довольно однозначно, и отнюдь не в пользу политики мира.

Источники и литература

- 1) Договор о торговле оружием // Конвенции и соглашения. UN Treaty Series, 13-27217.
- 2) Besch, Sophia, Oppenheim, Beth. Up in arms: Warring over Europe's arms export regime // Centre for European Reform, 2019.
- 3) Krause, Keith. The United Nations' role in Arms Control and Disarmament // The Graduate Institute of International and Development Studies, 21.08.2018.
- 4) Wrubel, Wende A. The Toshiba-Kongsberg Incident: Shortcomings of Cocom, and Recommendations for Increased Effectiveness of Export Controls to the East Bloc // American University International Law Review. 4, no. 1 (1989): 241-273.
- 5) Онур Эрем, Павел Аксенов. Европа вводит эмбарго на поставки оружия Анкаре. Станет ли турецкая армия слабее? // ВВС. Русская служба, 18.10.2019.
- 6) Germany exports weapons to Saudi-led alliance in 2019 // Deutsche Welle, 16.06.2019.
- 7) Germany, France reach arms export deal // Deutsche Welle, 16.10.2019.